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До и после
Кристина Бандина – ниже-

городка, приехала на торжества 
вместе с дочкой Ксенией, мамой 
и двумя сёстрами – Екатериной и 
младшенькой Верой. Я попроси-
ла рассказать её о своей семье, о 
пути своего воцерковления.

– В современном мире по-
явилось много соблазнов, часто 
мы стремимся дать детям раз-
витие, обучить их чему-то, что 
в принципе неплохо, но очень 
часто  забываем о душе, – нача-
ла рассказ Ксения Валерьевна. 
– Получается дисбаланс в раз-
витии. Дошкольник может уже чи-
тать-писать, решать задачки, но 
при этом даже не догадывается, 
что в автобусе надо сначала ба-
бушку посадить на место. Сами 
не осознавая, родители воспиты-
вают эгоистов, а потом, в старо-
сти, сокрушаются, что дети про 
них забывают.

Мои родители были военные, 
жили в Карелии и там началось 
их воцерковление. Меня и сестру 
никто не заставлял ходить в цер-
ковь, читать молитвы. Но пример 
родителей, их разительная пере-
мена на наших глазах повлияли 
и на наше мировоззрение. Если 
сказать, что они стали лучше – 
это ничего не сказать. Они ста-
ли светлее, лучезарней, душев-
ней…. это не передать словами. 
Подростковый возраст – слож-
ный возраст, но именно тогда 
начался наш с сестрой путь ко 
Христу. Потом появилась и тре-
тья сестрёнка, Вера. Мы начали 
посещать службы Соловецкого 
монастыря, нашим наставником 
был отец Григорий. Он придер-
живал наше излишнее рвение, 
направлял. И говорил, что самое 
главное в жизни – любить Бога. 
любить ближних. Когда родители 
уволились со службы и планиро-
вали переехать на родину, в Ниж-
ний, батюшка наставлял: главный 
оплот нижегородской земли, её 

основа – это Дивеево. Впервые 
мы здесь побывали лет двад-
цать назад. Тогда не было ещё 
такой красоты. Сейчас кругом 
царит любовь. Взаимопонима-
ние, искренность, сердечность... 
Особенно когда впервые прило-
жилась к мощам батюшки Сера-
фима. Можно жизнь разделить на 
«до» и «после». любовь батюшки 
Серафима распространяется на 
весь мир. На всех людей. Здесь 
четвёртый удел Пресвятой Бого-
родицы. Рядом канавка, возведе-
ние которой начал ещё сам ба-
тюшка Серафим. В Дивеево мы 
приезжаем каждый год.

С благодарностью  
к Саровскому Чудотворцу

а вот Владимир, лидия и 
александр приехали сюда из го-
рода Кузнецк Пензенской обла-
сти. Последние пять лет они при-
езжают в Дивеево ежегодно.

– Поистине здесь происхо-
дит исцеление души. Для меня 
это спасительное место, место 
родное, – подчеркнул Владимир. 

– Мы едем за благословением к 
батюшке Серафиму, просим его 
молитвенной помощи. Обяза-
тельно проходим по канавке Пре-
святой Богородицы: мысленно 
изливаем свои беды, возносим 
благодарность, просим молитв. 
Здесь я был месяц назад со сво-
ей бедой, сейчас приехал с бла-
годарностью за помощь.

К слову сказать, частень-
ко мы, православные, забываем 
благодарить Бога, всех святых 
за помощь в исцелении, в житей-
ских вопросах. Помню, как сама 
взяла благословение у своего ду-
ховного отца на отдых, а когда 
вернулась - молчок. Мой батюш-
ка звонит, с беспокойством 
спрашивает, вернулась ли. Его 
молитв о благополучной поездке 
просила, а слова благодарности 
сказать позабыла…. Надеюсь, 
это будет мне уроком на всю 
оставшуюся жизнь.

Александр – из числа мало-
мобильных людей. Передвига-
ется на инвалидной коляске, 
нечетко говорит. Но очень по-
нятно произнёс, что очень лю-

бит батюшку Серафима. Много 
читал о нём и благодарит Бога 
за всё. Кстати, он ведёт сайт 
храма, который регулярно по-
сещает. Я сообщила ему элект-
ронный адрес нашей газеты. Он 
сказал, что будет рад почитать 
наше издание.

Святая обитель
Свято-Троицкий Серафимо-

Дивеевский женский монастырь 
сегодня – это около 400 сестёр, 
почти два десятка скитов, есть 
подворья в арзамасе, Нижнем 
Новгороде, Москве… 

Главное послушание для 
монаха – это молитва. Ночью –
молитва, днём – труд на благо 
монастыря. Это и послушания в 
храме, по уборке территории, в 
трапезных, садово-огородниче-
ские послушания. Очень важное 
послушание для сестёр – при-
ём гостей. Это нелегкое и от-
ветственное дело, как впрочем 
и все остальные. Монастырь по-
прежнему принимает и помощь 
трудников. Они помогают вез-
де, где необходима поддержка, 
«лишние руки» всегда нужны. По 
сложившейся традиции, в день 
Успения Пресвятой Богородицы, 
которое православный мир еже-
годно отмечает 28 августа, канав-
ка в монастыре украшается жи-
выми цветами. Остаётся только 
узенькая тропочка, чтобы по ней 
пройти. Паломники всегда при-
нимают самое активное участие 
в украшении канавки. 

Но вернёмся к празднику 
115-летия прославления Сера-
фима Саровского. В этот день 
на Соборной площади обители 
перед Преображенским собором 
состоялась праздничная Боже-
ственная литургия. Богослужение 
возглавил управляющий делами 
Московской Патриархии митро-
полит Санкт-Петербургский и ла-
дожский Варсонофий. На площа-
ди собралось около семи тысяч 
паломников из разных уголков 
страны.

По окончании богослужения 
митрополит Варсонофий поздра-
вил сослужащую братию, настоя-
тельницу Дивеевского монастыря 
с сестрами и паломников с празд-
ником и передал поздравление 
Святейшего Патриарха Москов-
ского и всея Руси Кирилла со 

К батюшке, к Серафиму
Многие пророческие слова преподобного Сера-
фима Саровского дошли до нас через века. Их 
знают многие люди, и не только православные. 
Когда мы живём по заповедям Христовым, ког-
да мы любим друг друга и милосердствуем к 
окружающим, не творим зла и неправды – тог-
да и царствие Божие с нами. Первого августа 
в Дивеево состоялись торжества, посвящённые  

115-й годовщиной прославления 
преподобного Серафима Саров-
ского. В своём слове к православ-
ным он поделился своим воспри-
ятием. 

– После многолетних пустын-
нических и молитвенных трудов 
батюшка Серафим весь был про-
никнут радостью о Господе. Он 
вышел на служение людям, что-
бы делиться этой радостью со 
всеми приходящими к нему. Он 
учил и наставлял, как правильно 
вести христианский образ жиз-
ни. Самыми простыми словами 
он объяснил людям, что смысл и 
цель христианской жизни – стя-
жание благодати Святого Духа.  
Это духовный капитал и мы с 
вами должны к этому идти: кто 
молитвой, кто смирением, кто 
милосердием, кто терпением. 
Разными христианскими добро-
детелями. Сегодня батюшка Се-
рафим нас снова собрал в своей 
обители, чтобы мы исповедовали 
свои грехи, причащались и очи-
щали свои души, делая их сосу-
дами для вмещения благодати 
Святого Духа, – сказал управля-
ющий делами Московской Патри-
архии.

Настоятельница Дивеевской 
обители игумения Сергия (Кон-
кова) от имени всей монашеской 
семьи поблагодарила архипасты-
рей за совершение праздничной 
литургии. Обращаясь ко всем, 
подчеркнула, что «батюшка Се-
рафим учил, чтобы мы стяжали 
дух мирен. Это его основная за-
поведь. Сегодня многие прибы-
ли в нашу обитель, оставив свои 
заботы и попечения. Мы желаем 
всем гостям праздника, всем лю-
дям стяжать у мощей батюшки 
Серафима радость, мир, долго-
терпение, благость, веру, мило-
сердие, кротость, воздержание».

«Мы с вами счастливые 
люди, что имеем здесь, в селе 
Дивееве, четвертый удел Ма-
тери Божией – Свято-Троицкий 
Серафимо-Дивеевский женский 
монастырь, где почивают святые 
мощи великого угодника Божия. 
Молитвенника за Русскую землю 
преподобного и богоносного отца 
нашего Серафима Саровского, 
– сказал митрополит Нижего-
родский и арзамасский Георгий. 
– Воистину эта земля стала ис-
точником воды живой благодати 
Святого Духа. Многие сюда при-
езжают и получают утешение, ис-
целение, поддержку и вразумле-
ние. Предпринимая молитвенные 
труды в этом святом месте, мы 
призываем благословение Божие 
на всё наше Отечество. На тихое 
и безмолвное житие, чтобы по-
жить нам во всяком благочестии 
и чистоте».

О Дивеевской обители мно-
го можно писать. Но главное 
для всех нас, полагаю, это чув-
ство сопричастности к великой 
святыне. Благодаря Серафиму 
Саровскому, в Дивеево возник 
важнейший духовный центр Рос-
сии и всего православного мира. 
Всем нам хочется пожелать 
хотя бы капельку той любви, ко-
торой горел к людям батюшка 
Серафим.

Вера КАЛИНЫЧЕВА,
фото автора

115-й годовщине со дня прославления препо-
добного Серафима Саровского. Эти ежегод-
ные праздники стали долгожданными для сотен 
тысяч людей, а его спасительные наставления 
стали для нас вдохновляющим ориентиром в 
жизни. О некоторых мгновениях этого праздни-
ка, а также о коротких встречах и беседах с па-
ломниками – наш сегодняшний рассказ.


